Directors Teobaldo J. Pinzás

Oficina: Esquina Sur Oeste del Parque Morazán

Apartado No. 277 Teléfono No. 573

# LANANANA

**DIARIO DE INTERESES GENERALES** 

PRECIO DE SUSCRICION

No se devuelven originales

Año I

SAN JOSE, COSTA RICA, SÁBADO 1º DE OCTUBRE DE 1921

Núm. 86

# 22,000 españoles inician la ofensiva en Marruecos Los donativos de la colonia española de Valparaíso

### La Liga de Naciones agoniza

#### Con 22.000 hombres inició España la ofensiva en Melilla.

París. - Despachos procedentes de Madrid y que no han sido sujetos a la censura del gobierno español, informan que las fuerzas del ejército de Africa han iniciado el 11 su ofensiva en el frente de Melilla, después de terminados los preparativos que realizaba el alto mando desde hace varias semanas.

El efectivo lanzado hasta ahora al campo por los españoles se eleva a 22.000 hombres de todas las armas. Las fuerzas salieron del campo atrincherado de Melilla, divididas en dos grandes cuerpos, que se dirigieron en dirección al sur y al oeste.

Considérase que el objeto de los españoles es apoyarse en las posiciones ganadas en los dos últimos días para continuar resueltamente el ataque contra Nador, donde se afirman que hay más de diez mil marroquíes atrincherados y dispuestos a resistir.

Los rebeldes opusieron inmediata resistencia a las columnas en cuanto éstas salieron de las líneas avanzadas, trabándose un combate violentísimo en todo el frente. Informes llegados de Madrid, dicen que la columna que se abría paso en dirección al sur estaba detenida luchando contra grandes contigentes rebeldes a cuatro millas de su posición de partida.

La columna que ataca por el oeste se halla atacando furiosamente la posición de Caberrizas, donde se informa que el enemigo se resiste desespe-

Afírmase que las pérdidas sufridas por los españoles en la batalla son muy considerables, en tanto que no se puede todavía determinar la magnitud de las bajas de los moros que se cree sean enormes.

#### La ofensiva será una avalancha

Madrid. - La opinión pública hállase pendiente de las noticias de Marruecos, considerándose ya un hecho que la ofensiva se iniciará de un momento a otro, si es que no se ha iniciado ya. Un elevado funcionario del gobierno acaba de hacer las siguientes declaraciones, que se considera reflejan la política acordada por el gabinete. Las tropas realizarán una campaña efectiva y precisa, que será como una avalancha arrolladora contra los rebeldes. El ejército del General Berenguer cuenta con todos los recursos que se han creído necesarios para desarrollar el plan de campaña. El gobierno está resuelto a imponer de modo definitivo nuestro dominio a las kábilas y a ese efecto las operaciones serán eficaces y con objetivos definidos. Se ha preferido esperar a tener la organización necesaria, mejor que confiar a un acto de heroísmo y osadía de nuestras tropas, el recuperar lo perdido. Lo primero era lo que pedían muchos jefes pundonorosos que deseaban lavar en caliente la sangre de sus camaradas; pero el gobierno se propone seguir un plan político, tanto como militar, y a ese fin ha sacrificado patrióticamente la popularidad».

La opinión pública muéstrase extraordinariamente excitada, pero con un unánime sentimiento de cooperación con el gobierno y de confianza en las tropas. Los diarios han dirigido al gobierno una solicitud para que se les autorice a publicar noticias de la guerra con más amplitud. Afírmase que el rey en persona dirige y supervisa la recepción de despachos cablegráficos, en los aparatos instalados en su gabinete de estudio privado, con el fin de que día y noche reciba los informes de Marruecos, al mismo tiempo que el Ministro de la Guerra.

#### Confanza en el general Berenguer

Madrid.-La prensa recoge las declaraciones hechas por el presidente del consejo de Ministros, señor Maura, sobre el curso de las maniobras preliminares que han estado realizándose

de las cuales fué la causa de la batalla empeñada en las posiciones marroquíes frente a Casabona, que fueron tomadas por los españoles después de uno de los combates más empeñados y sangrientos efectuados después de las acciones de Anual y Nador. El señor Maura declaró que la censura militar sólo tenía por objeto evitar indiscreciones peligrosas sobre la marcha de las operaciones y que se extraviara a la opinión pública en España con informaciones tendenciosas.

Afirmó que el gobierno había concentrado toda su energía en el envío inmediato a Marruecos de todos los elementos que podía requerir el alto mando para emprender la campaña definitiva de represión de los rebeldes. Hasta ahora el general Berenguer ha informado hallarse enteramente satisfecho del sostén recibido por el gobierno y éste por su parte ha reiterado al general en jefe del ejército de Africa la confianza más completa, proponiéndose apoyarlo en todas las medidas que crea necesarias para la continuación de la campaña hasta lograr la recuperación de todos los territorios perdidos después de la toma de Annual y la muerte del general Silvestre.

Despachados de prensa informan que estan ya en Melilla los dos escuadrones de aviación y que se han practicado ya vuelos de exploración sobre las zonas rebeldes. Desmiéntese que el general Berenguer haya decidido no emplear aeroplanos para las operaciones en vista de amenazas de los rebeldes de que ejecutarán a los prisioneros españoles caso de que sean bombardeados los poblados. Los cañoneros «Laya», «Mar Chica», «Ricalde» y varios torpederos se hallan dispues-

en Melilla en los últimos días, y parte | tos a cooperar en el avance de las | a la disposición de los fondos colectatropas. Los cañoneros han bombardeado ya las poblaciones de la costa y contribuirán a proteger el avance de las tropas.

#### Argentina desea que todos los Estados soberanos puedan ser miembros de la Liga

Buenos Aires.-El Comité de Reformas de la Asamblea de la Liga de Naciones rechazó la propoción de enmienda que hizo la Argentina respecto a que se permitiera a todos los Estados soberanos poder ser miembros de la Liga. Eso, indudablemente significa que la Asamblea misma rechazará la propoción aludida, y que Argentina se separe de la Liga de una manera absoluta y permanente. El Ministro de Relaciones Exteriores, Pueyrredón, le dijo al corresponsal de la Prensa Asociada: «Eso significa que definitivamente la Liga ha muerto».

#### 250.000 pesetas dará la Colonia Espanola de Valparaiso para las familias de los soldados muertos en Marruecos

Madrid.-Maura y el Ministro de Justicia Rodríguez están arreglando una audiencia de Su Majestad el Rey para el Ministro chileno Blanco y para Torres, representante del Banco de de España y Chile en Barcelona. El objeto de la audiencia es entregar 250.000 pesetas suscritas por la Colonia Española en Valparaíso para que este dinero sea repartido entre las familias cuyos hombres cayeron en el campo de batalla de Marruecos. El soberano don Alfonso ya envió un mensaje cablegráfico de agradecimiento para Chile. Los diputados de las provincias visitaron ayer a S. M. el Rey para llegar a un acuerdo tocante

dos en Vizcaya y Gipuzcoa para las tropas que se hallan combatiendo en Marruecos. Las suscripciones, que alcanzaron una considerable suma de dinero, serán empleadas en las obras de ambulancia y el establecimiento de una oficina de informaciones donde las familias residenten en España, puedan mantener una estrecha comunicación con las fuerzas combatientes en Marruecos.

#### China se niega a aceptar la propuesta del Japón.

Tokio. - Se insinúa en los círculos autorizados que si China se niega a aceptar la propuesta hecha por el Japón sobre el asunto Shantung, que el Gobierno de aquí considera eminentemente razonable, el Japón a su turno se negará a discutir ese asunto en la Conferencia de Washington.

#### La próxima lucha de Carpentier

Paris. - Carpentier luchará en setiembre con el campeón de peso entero holandés, Vandersveer, según despacho recibido de Amsterdam.

#### Fuerzas marroquies frente a la plaza de Mellila.

Melilla.-Las fuerzas que se encuentran frente a esta plaza, se calculan aproximadamente en nueve mil combatientes, aparte de varios grupos de contingentes del Riff; en las cercanías de Nador se hallan seis mil hombres de la infantería y quinientos de la caballería, distribuidos en varias posiciones que dominan el frente español. Seiscientos desertores del ejército español están en Zelúan y quinientos en Subana.

### por el deseo libre del pueblo alemán, fué la predicción que me hizo hoy el Mariscal de Campo von Ludendorff, cuando lo visité para obtener su opi-

Próxima lucha de Carpentier

nión sobre el presente conflicto entre el Norte del imperio y Baviera, donde el gran estratega militar, a pesar de ser prusiano, ha fijado su residencia. «No hoy ni mañana, ni pasado mañana, y no por la fuerza, sino por

triunfará sin sangre

el deseo libre del pueblo, declaró Ludendorff, examinando la alarma repentina demostrada por el gobierno de Berlín, sobre lo que ha llamado el crecimiento del sentimiento monárquico en Alemania.

El Mariscal Ludendorff afirma

que el movimiento monárquico

Munich, Baviera.-Que Alemania

retornará a la monarquía y lo hará

Ludendorff insistió en que la presente lucha no es una contienda entre republicanos y monárquicos, como el gobierno de Berlín desearía que su propio pueblo y el mundo entero creyeran, sino que es una lucha entre «una república socialista, que no es democrática, y una monarquía que sería democrática».

El Mariscal declinó el discutir el choque entre los derechos del Estado de Baviera y el poder central de Berlín, que no es sino un aspecto del conflicto que está surgiendo en Ale-

«Veo sólo a muy pocos bávaros», afirmó, y agregó como explicación que estaba terminando su tercer libro y había recibido muchas visitas del Norte que le habían ocupado todo el tiempo.

Hasta ahora extremadamente reservado en la discusión del movimiento monárquico, Ludendorff sorprendióme con la amplitud de sus declaraciones de hoy. Resumió sus opiniones en una declaración que escribió personalmente y cuyo texto dice así:

«La forma monárquica de gobierno es mirada, por una gran parte del pueblo alemán, como necesaria para Alemania. No necesito decir a usted que yo pertenezco a esa clase de alemanes. No soy miembro de ningún partido político.

Puedo decirle, no obstante, que nosotros los monárquicos no pensamos siquiera intentar realizar nuestra aspiración y nuestro objetivo por medio de la fuerza o del asesinato. Nuestra causa es buena y está ganando terreno lentamente, pero con poder irresistible. Los acontecimientos de la semana pasada, en los que el deseo del pueblo fué expresado, lo han probado

"Es este deseo de nuestro pueblo que temen el gobierno y los partidos políticos sobre los que se basa el gobierno. Una forma republicana fué introducida en 1918 en Alemania por la fuerza. Ahora ese sistema debe ser mantenido por medio del encadenamiento de la libertad, los derechos y la estabilidad de la prensa y por medidas de todas clases.

Los círculos monárquicos sensatos preveen tiempos de prueba larga y severa. No se engañan a sí mismos sobre el porvenir penoso que les aguarda. Mas de todos modos, por medio del poder y de la fuerza, estos ideales no podían ser exterminados.

»Aun cuando el movimiento monárquico sufra reveses, ganará poder y fuerza con el tiempo.

\*Un gobierno que puede sólo ser mantenido por la fuerza, por el amordazamiento de la prensa y la supresión de la opinión pública, ciertamente puede con dificultad aspirar a ser tomado como expresión de la voluntad del pueblo».

Ludendorff vestía un traje de deporte gris, parecía gozar de excelente salud. Informaciones de que se halla severamente custodiado por temor a un asesinato, son inexactas. No había nadie guardando su casa, excepto su esposa y tres sirvientes.

# EL DIA

# sentencia de muerte de Estrada Cabrera

En los últimos días se comu nicó por cable que los tribunales comunes de Guatemala habían condenado a muerte a Estrada Cabrera, por uno de los varios delitos que cometió en ese país hermano, cuando fué dictador. Esa sentencia es una amarga lección para los tiranos, que por desgracia se sostienen aun en algunos de los pueblos de nuestras Américas.

Con todos los enormes delitos que pesan sobre Estrada Cabrera, que llegó a los extremos más lamentables, la civilización y la humanidad exijen que no se cumpla la sentencia que lo condena a la última pena. Esa pena debe de ser conmutada con la de presidio o la de expatriación. La ley del talión es un rezago de la barbarie que ya ha sido eliminada de todos los códigos modernos, porque no puede matarse en nombre de la Justicia; y habría de resultar monstruoso castigar un delito con otro igual.

Bien han hecho los gobiernos que han pedido al de Guatemala que no se ejecute al tirano, que cayó fulminado por la opinión de un pueblo, harto de sufrir.

La restauración guatemalteca, que coudenó y execró en nombre de la humanidad los crímenes de la tiranía, está vedada de derramar sangre en nombre de una santa causa; se explica y se disculpa, que en la hora de la lucha, cuando el pueblo enfurecido clama venganza y nadie ve ni oye: se mate, se queme, y se destruya todo lo que recuerde la tiranía: esa es la ira santa que redime y engrandece; pero no puede aceptarse que pasada la pelea y en completa calma, se mate. No. Mucha sangre se ha derramado en nuestro nuevo mundo, por las luchas de la política; constantemente se ha visto en lucha fratricida hacer peores cosas que aquellas que se castigaron; ya es suficiente. Basta de muertos y basta de castigos horrendos. Proclamemos la inviolabilidad de la vida humana en nombre de la moral, de la civilización y de la justicia unica e inmanente, que enseña a no hacer con les otros lo que no se quiere que se haga con uno.

Merece nuestro aplauso el Presidente de Guatemala por la atención que ha prestado a los que pidieron gracia para el infortunado Estrada Cabrera.

Para anunciarse no debe usted buscar el periódico o diario que le cobre más barato. Es un error suyo: cada cual cobra lo que le dá. Su preocupación debe ser, ante todo, buscar la publicación que circule más.

### Se prepara otro baile

El Comité del baile efectuado en el Castillo Azul, compuesto por los jóvenes de nuestra sociedad don Oscar F. Rohrmoser, don Carlos Fernández Mora, don Fernando Castro Beeche, don Carlos Coronado, don Oscar Hernández Montealegre y don Héctor Beeche, preparan un nuevo baile en honor de las tres reinas del pasado baile del Centenario.

A juzgar por los preparativos que desde ahora se están haciendo, no dudamos que esos entusiastas jóvenes obtendrán otro triunfo social con la nueva fiesta que organizan.

### Ganado que viene de Nicaragua

Por La Cruz pasaron, con dirección a la feria de Alajuela, 94 novillos, propiedad de don Emilio Guillén.

Y por Peña Blanca, 150 novillos de don Juan Cordon y 300 propiedad de don Indalecio Maleaño.

Es probable que estas partidas de ganado sean las últimas que no pagaron el fuerte impuesto que el Gobierno de Nicaragua decretó para la exportación del ganado de la vecina República del Norte.

En San Antonio de Alajuela, falleció ayer el señor don Pedro Morera. hermano del acaudalado hacendado don Antonio Morera y tío de nuestro estimado amigo don Ernesto S. Mo-

Al consignar este sensible fallecimiento, enviamos nuestra condolencia a don Antonio, don Ernesto S. Morera y Sra., y a todos los familiares del extinto.

#### Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

#### "LA MAÑANA"

San José, 19 de Octubre de 1921

# En pro de la moral

El censor de teatros ha dictado una ordenanza prohibiendo la exhibición, en los cinemas, de películas inmorales, en razón del grave daño que encierran para los niños, como escuela intuitiva del delito, que con la sugestión que ejercen: pervierten y corrompen.

Mucha razón ha tenido el censor para proceder, en la forma indicada, que beneficia a la sociedad, cortando de raiz un gravísimo daño: que es, sin duda alguna, de incalculables proyecciones para el futuro de nuestra colectividad, que ya desde ahora ha comenzado a sentir la perniciosa influencia de la película imitadora de crímenes y malas acceiones.

Hace algún tiempo que los más ilustres pensadores de Europa y de Hispano-América, pararon la atención en el aumento de la criminalidad infantil; en la maestría con que se perpetraban robos y asesinatos, que no dejaban rastros y en el aterrador aumento de la prostitución; poco trabajo les costó encontrar la la causa de tan desconsoladores males. Se había implantado una escuela práctica de delincuencia, casi científica; existía el medio de sugestionar a los temperamentos morbosos y mal predestinados por la herencia, para hacerlos profesionales del delito y existía el mas terrible acicate de la sensualidad: el cinema, la cinta sugestiva e impresionante; la película inspirada en las aberraciones humanas, que en los espíritus selectos es causa de repulsión; y en los mediocres de entusiasmo, eran la causa del gran desequilibrio moral que amenazaba a las sociedades.

Las pruebas eran irrefutables y concluyentes: los habitues de los cinemas de novedades eran los autores de los delitos sensacionales; los crimenes tenían las mismas características de los que exhibían las películas; hasta en los detalles más pequeños se había imitado, el patrón sugestionador; la imaginación de infelices mujeres impresionada por las escenas sicalípticas de cinta, las llevaba a la burda ejecución de la que habían visto. Las cárceles se llenaban; las correccionales de niños iban resultando estrechas y los hospitales tenían un considerable aumento de clientes jóvenes, de las que se habían apoderado la avariosis y la demencia.

El remedio era conocido y había que aplicarlo con energía y resolución: este no era otro que la prohibición de las películas que habían causado tan repugnantes males; y así se hizo, con entera decisión. No era posible permitir que por el lucro de uno o dos se perjudicase a todo un pueblo. El poder público intervino y se impidió en mucho el mal. Bien, pues, se ha hecho en dictar la ordenanza que comentamos; pero precisa no ir a los extremos: en el término medio está la justicia y allí hay que ir, con criterio sereno sin prejuicios, no extendiendo la prohibición a ciertas películas que por representar episodios históricos son ilustrativas.

Pero labor del Censor para tener mayor eficacia, debe de ser secundada por los padres que están obligados a impedir que sus hijos y pupilos asistan a espectáculos que los extravían y llevan a la degeneración.

#### Bonos de Conversión

Se venden cuatro de cien colones. Informes en estas oficinas.

### La boda Saborio-Solera

Hoy a las 20 horas tendrá verificativo el enlace matrimonial de nuestro caballeroso amigo el Lic. don Alfredo Saborío Montenegro con la virtuosa y bella sefiorita Leila Solera Oreamuno.

Solo alabanzas podemos deshojar a los pies de los estimados jóvenes que hoy entran al palacio encantado del amor, pues a Alfredo lo conocemos como discípulo nuestro, y sienpre adivinamos en su seriedad y en su pensadora frente lo que en la actualidad es y lo que el porvenir le tiene reservado como premio a su hombría de bien y a su constante estudio.

Y a su simpática prometida, siempre la hemos visto sugestionada en las virtudes y exquisiteces que brillan en el hogar de sus cultos y laboriosos padres, muy dedicada a su inocencia que le perfuma el corazón. Leila es una violeta del jardín alajuelense, que aroma el hogar que hoy ha de formarse bajo los auspicios del

más puro y desinteresado amor. Acompañarán a la feliz pareja en el acto de la ceremonia nupcial, que oficiará el Presbítero don Ricardo Zúñiga, don Juan Rafael Saborío y dofia Matilde Montenegro de Fernández, Lic. don Luis Montenegro y don Esperanza de Oreamuno, don Gilberto Crespi y doña Dolores de Saborio, Lic. don Ramón Loría y doña Isolina de Rodríguez, don Ricardo Güell y doña Delia de Oreamuno, don Aníbal Oreamuno y doña Elena Martín de Fernández, Lic. don Alejandro Aguilar Machado y Srita Rosa M. Vargas, don Jorge Rafael Aguilar y sefiorita Sara Rosabal, doctor don Manuel Cabezas y señorita Margarita Bolaños, Lic. don Claudio Castro Saborío y doña Angela Solera, don Jorge Luis Solera y señorita Luisita Saborio.

Don Jorge Luis Solera, hermano de la novia, es uno de los deportistas alajuelenses que fue ron a Guatemala, y por ese motivo no podrá apadrinar por sí a su muy apreciada hermana.

Después de la ceremonia nupcial se bailará unas cuantas horas al compás de la escogida orquesta del maestro Gutiérrez.

De esta capital saldrá un tren expreso a las 18 horas que trasladará a la ciudad de Alajuela muchos invitados josefinos, regresando a las 54 horas.

La Mañana presenta sus respetos a la feliz pareja, y le desea sinceramente una vida toda llena de dulzuras.

### Dr. PEÑA MURRIETA

Médico y Cirujano de las Facultades de Costa Rica y del Perú.—Especialidad: afecciones de la piel y venéreas.— Consultorio: Avenida 28, 50 varas al Oeste del Hotel Francés.—Consultas: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 de la tarde.

# Con que se recibirá a los Deportistas Costarricenses

San José, 30 de setiembre de 1921

Muy señor mío:

En nombre de la Directiva del Auto Club Costa Rica, invito a Ud. y familia a tomar participación con su automóvil en el desfile que este Centro organiza para recibir a los deportistas costarricenses que vienen de Guatemala. El punto de reunión es La Sabana, y el día y hora se avisará oportunamente.

Esperando que honrará con su presencia esta manifestación de simpatía a los que supieron poner en lugar decoroso el nombre de Costa Rica, me suscribo atento y seguro servidor,

> J. F. ROBERT, Secretario.

#### Anúnciese en LA MANANA

### La Gran Conferencia del profesor Balta

Ayer por la tarde, en el Liceo de Costa Rica, dió el sabio profesor Balta, Director de Minería y Petróleo, la conferencia que tenía anunciada. La que resultó verdaderamente notable: tanto por la fluidez de la dicción, como por los temas desarrollados.

A la hora citada se reunió, en el salón de actos del Liceo, una numerosa y selecta concurrencia de niñas y caballeros de nuestros círculos intelectuales. El director, del establecimiento, señor Justo Facio, en brillante oración, hizo la presentación del Conferencista; luego la orquesta ejecutó los Himnos de Costa Rica y del Perú, que fueron escuchados con gran entusiasmo.

En seguida dió comienzo la conferencia. Dijo el señor Balta: que no era una conferencia la que iba a dar, sino una conversación científica, breve; y procurando que su auditorio no se fatigase con la aridez del tema elegido. Hizo una interesante disertación sabre Geología y explicó las teorías sobre la energía, extendiéndose sobre la moderna de la energía atómica y la muy maravillosa del Radium. Habló luego de las diferencias del carbón y de los hidrocarburos, demostrando la superioridad de estos sobre aquel. Hizo la clasificación de los hidrocarburos, detallando la formación de estos, su gran importancia industrial y la lucha que hay por adquirirlo, citando las frases del gran político francés, que vaticinó: que la próxima política del mundo sería petrolera. .

Usó el profesor un lenguaje amenísimo, como envoltura de las verdades científicas, que desarrollaba, haciendo práctico el precepto de enseñar entreteniendo; y, concluyó contando la anécdota del sabio Amperer, que sugestionado por la ciencia, se estuvo horas de horas, dando una charla sobre aforismos matemáticos, sin fijarse que nadie lo escuchaba; y que cuando notó que llevaba algunas horas discurriendo, se encontró que sólo un sujeto lo atendía, al que pidió dispensa, recibiendo por respuesta, de que continuase, pues era el cochero contratado por horas, el único oyente.

La culta concurrencia aplaudió entusiastamente, en repetidas ocasiones, al conferencista y se mostró altamente satisfecho por el rico obsequio intelectual que se le hizo por el señor Balta, al que enviamos nuestra efusiva felicitación.

### Milicianos

La Comandancia de Plaza convoca a los jóvenes que quieran inscribirse para el próximo lunes a las seis de la tarde en el Cuartel del Cuerpo de Bomberos. Se trata de iniciar academias para la formación de un cuerpo militar de milicianos, que al propio tiempo tenga un desarrollo deportivo: esgrima, tiro al blanco, marchas, juegos atléticos, etc.

La idea es plausible. Todo lo que tienda al desarrollo físico y moral de la juventud es constructivo y es hacer patria.

#### BARATILLO

Frente a la Botica Oriental. Lona para manteados a ¢ 6.25. Seda cruda, verdadera ganga. Lienzos finos; en fin, surtido completo en este ramo.

Víctor Murillo

### Enferma

Aunque no de cuidado, se encuentra enferma la estimable señorita María Luisa Gallegos Bolaños. Deseamos su pronta mejoría.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Notas breves

#### Viene don Rafael Huete

El Ministerio de Hacienda ha recibido un cable de don Rafael Huete comunicándole que ya salió de Estados Unidos y que estará en esta capital por ahí del 10 del mes en curso.

#### Apreciable enfermo

Bastante delicado de salud se encuentra el caballero don José Feo. Hacemos votos porque cuanto antes restablezca el apreciable enfermo.

#### En vieje a Estados Unidos

A terminar sus estudios en los Estados Unidos de Norteamérica, partirá en breve el joven don Raul Martín, hijo del Honorable Encargado de Negocios de El Salvador don Gregorio Martín.

Le anticipamos muchas felicidades en su viaje.

#### Niñita enferma

Está bastante grave la hijita mayor de nuestro apreciable amigo don Noé Marín Ch., por lo que hacemos votos al Cielo para su pronta mejoría.

#### Próxima boda

Está para contraer matrimonio el señor don Biviano Vega con la señorita Rafaela Arley. Felicidades les deseamos.

#### Los veteranos del Foot-ball

Un miembro del Auto Club nos dice lo siguiente: Se desea que la comisión encargada de organizar los festejos para el recibimiento de los deportistas que regresan de Guatemala, tome en cuenta a los viejos que tomarán parte en el proyectado match del 12 del mes en curso, puesto que estos señores, puede decirse, fueron los creadores del Sport en Costa Rica. Es un deber invitar a estos señores a que cooperen en los festejos que se organizan para agasajar a los jóvenes y triunfantes deportistas.

Trasladamos esa sugestión a la Comisión de Festejos.

### Arena del tajo del Virilla

Unicos proveedores:

Fábrica de mosaicos hidráulicos

Adela v. de Jiménez e Hijos San José, Costa Rica

### De"La Gaceta" de hoy

#### Licencias y nombramientos

Se concede a la señorita Manuela Ortuño, escribiente del Registro Civil, permiso para separarse de su puesto por el término de seis días a partir del 19 de los corrientes, y se nombra para que la sustituya durante ese tiempo a la señorita María Teresa Calderón.

—Se concede a don Gregorio J. Aguilar, Jefe Político del cantón de Montes de Oca, permiso para separarse de su puesto por el término de tres meses, se nombra para que lo sustituya durante ese tiempo al señor don Elías Salazar Chaves.

—Se prorroga por un mes, con goce de la tercera parte de su sueldo, la licencia concedida para separarse de su puesto, al señor Juan Soto, telegrafista de la Oficina Central.

—Se nombra al señor don Enrique Sánchez, Jefe Político del cantón de Osa, en sustitución de don Rafael Angel Garita, cuya renuncia se acepta.

-Mientras se nombra en propiedad
Jefe Político de Cantón de Naranjo,
continuará desempeñando esas funciones don Francisco María Sánchez.

Este acuerdo surte sus efectos desde el 13 del mes en curso.

#### Registradores Auxiliares del Regis. tro Civil.

—Se inviste con el carácter de Registradores Auxiliares del Registro Civil, a los señores cabo del Resguardo de Boca y Subinspector de Hacienda del Muelle de Sarapiquí del cantón central de la provincia de Heredia, respectivamente.

—Se inviste con el carácter de Registrador Auxiliar del Registro Civil al señor Agente Principal de Policía del Pueblo Nuevo de Coto, cantón de Osa.

#### Se pagará un reclamo

Se acuerda pagar a la señora Romero Delgado de Ledger la suma de...
(© 5 065-000) cinco mil sesenta y cinco colones en cancelación total de su
reclamo por pérdidas que sufrió en sus
muebles y casa de habitación situada
en Pueblo Nuevo de la provincia de
Puntarenas a causa de un incendio
ocurrido el 3 de setiembre de 1919
con motivo de los disturbios populares que tuvieron lugar ese día. El pago se hará en la forma y en la fecha
que disponga la Secretaría de Estado
en el Despacho de Hacienda de acuerdo
con las disposiciones legales aplicables.

#### "LA TIENDITA"

50 varas al Sur del Hotel Washington

Ropa fina Francesa para Señoras y Niños. Pieles, Sobretodos, Paraguas, Sábanas, Cortinas, Medias de seda y de hilo de Escocia, etc, etc.

Rosa C. v. de Orozco.

#### Suscritores!!

Avísenos inmediatamente si desea Ud. tomar las dos ediciones de esta Empresa. Recuerde que ambos sólo le costarán tres colones mensuales, es decir lo, que paga hoy por otros diarios.



# La Federación Centroamericana

Ahora que vuelve al tapete la importante cuestión de la Federación Centro Americana, creemos oportuno insertar el artículo que sobre este asunto publicó en La Prensa, de esta ciudad, en junio último, don Teobaldo J. Pinzás.

#### LA GRAN IDEA

La unión de la América Central es necesidad de vida para el nuevo

Debátese actualmente en el Congreso de Costa Rica el pacto federal de la Unión Centro-Americana; el tópico es de interés étnico y seguramente todos los que quieren el engrandecimiento y autonomía de las Américas Españolas, han de sentir gran entusiasmo por la realización de la magna idea, acariciada por los próceres de la independencia de los Continentes Central y Austral de América, como medio único y eficaz de librar de la absorción de vecinos poderosos y de la dominación de una raza antagónica y egoísta, a los jóvenes pueblos del mundo de Colón.

En la hora presente en la que los grandes países tienen el afán de expansión y dominio; en la que se intenta por hipócritas medios la anulación de los pequeños estados, para usufructuar sus riquezas y adueñarse de sus elementos de vida y progreso, la Unión de las repúblicas Centro-Americanas no puede demorar: debe realizarse como medida de salvación. Postergarla sería ir a la ruina, para que quizás, cuando se pretenda hacer

lo que hoy se discute sea tarde. En Hispano-América la idea de la confederación no es nueva: data de los albores de su emancipación; se trató primero entre el Brasil y la Argentina para impedir el dominio europeo; entre este país y Chile para la independencia. Bolívar la estableció luego, fundando la Gran Colombia y quiso realizar la gran federación americana, en oposición a la Santa Alianza, convocando el Congreso de Panamá, al que solo concurrieron Centro América, Méjico, Perú y Colombia, que firmaron el pacto de defensa de 26 de junio de 1826; después Santa Cruz la hizo práctica, cuando formó la Confederación Perú-Boliviana. Pero desgraciadamente, estas nniones fueron efímeras, no obstante de su necesidad para el equilibrio del Continente.

Si ellas hubiesen perdurado se habrían evitado muchas de las injusticias que enemistaron a las Repúblicas Americanas, que más de una vez se vieron envueltas en luchas fratricidas, que han creado odios inextinguibles, y una ansia de revancha, que tarde o temprano tendrá su realización.

Centro América alcanzó su independencia estando unida y confederada; y fué así unida que en 1857 rechazó y venció al excecrable Walker, que soñó en convertir estos países en una dependencia Norteamericana. Es à unión de Centro América que fué la que generó su independencia, en 1821 tuvo que romperse porque en sus modalidades atacaba la autonomía de las partes confederadas, y porque la incipiencia de los pueblos que la formaban, confundía en el hecho, la unión federal con la fusión, haciendo nacer rivalidades y luchas patrióticas para la conservación de la soberanía, en

cada uno de los países unidos. El afán con que cada uno de los confederados quería sobresalir y dominar a los demás, causó la disolución y por ende todos los males consiguientes a la rivalidad de pueblos vecinos, débiles y con grandes riquezas que explotar y que habían de dar pábulo a la codicia de los poderosos, que protegieron y fomentaron su separación. Y sin embargo en el hecho tuvieron que volverse a unir para derrotar al pirata Walker, en 1857.

Pero ya el pasado no tiene remedio. Hay que recordarlo solo para tomar

sus enseñanzas. Hoy que las repúblicas Centro Americanas tienen conciencia del destino que les toca llenar en el concierto del Mundo; hoy que están preparadas para la lucha por el progreso; hoy que saben la importancia geográfica-única en el planeta -que tienen; las cosas han cambiado y deben de ir a esa unión dentro de la más absoluta equidad, guardando como sagrado depósito su autonomía y su soberanía internas; es decir: que la unión debe ser una sociedad de naciones, para la consecución de los altos fines de engrandecimiento y poderío de la raza ibero-americana, en el ciclo que le está señalado en la Historia de la Humanidad, dando a cada pueblo lo que le corresponde y haciendo hecho y vida la gran fórmula de: «Centro América para los centroamericanos».

¿Cuáles serían los medios para esta unión? Muy pocos y muy fáciles en

su ejecución. La unidad monetaria; la igualdad de las tarifas; el intercambio de productos; la asociación de los pequeños capitales para la industrialización de los países de la unión; la formación de una flotilla mercante obligada al cabotaje y tráfico de exportación; representación única en el extranjero; garantía de los cinco Estados para el capital centroamericano, o para el empréstito que se haga en los países hispano americanos, para la apertura del canal interoceánico del río San Juan, obra que independizará Centro América y aún Sud América. Y que abrirá los puertos del Pacífico a la Europa y del Atlántico a la India.

Y no es una utopía, ni una fantasmagoría irrealizable la grandeza que resultará de la Unión Centroamericana; ahí está como ejemplo viviente ese milagro de la Historia, que se llomó la Confederación Germánica; Pobres y desvalidos los estados alemanes; aherrojados y vencidos siempre; se unieron y fueron la admiración del Mundo y el terror de la Europa, hasta que la ley fatal del descenso, los separó y dividió. Fueron la asociación de los pequeños capitales y la igualdad de tarifas las que hicieron la Alemania industrial de 1913, que hubo de causar los celos y resquemores de sus rivales de Europa.

Ya sonó la hora para que estos bellos países, que forman Centro América, con los que la Naturaleza ha sido pródiga con exceso, pongan fin a las depredaciones y tropelías de que han sido víctimas por su riqueza y hermosura; unidas, en pensamiento y acción, deben de ir a la conquista del porvenir, que encierra días de bonanzas y bienestar.

Hay que impedir la supeditación de de los que con el oro y su tenacidad se creen dueños del Universo; hay que vivir por sí y para sí, bregando por el ideal que dignifica y fortalece.

#### La trágica muerte de don Aníbal Salas

Se han recibido ya en esta capital algunos detalles de la trágica muerte de don Aníbal Salas.

El señor Salas, que como se sabe, era el apoderado generalísimo del distinguido hacendado salvadoreño don Eduardo Guirola, tenía que estar viajando frecuentemente de unas fincas a otras.

El acostumbraba pasar el río San Juan de El Salvador, por dentro, como aquí decimos, pues en esa forma economizaba mucho tiempo, no haciéndolo por el puente.

Pero la desgracia hizo que el jueves de la semana pasada, al vadear el río en su caballo, lo arrastrara la corriente y pereciera ahogado. Este suceso doloroso ocurrió como a las diez de la mañana.

El entierro de su cadáver tuvo verificativo en Santa Tecla.

Una vez más renovamos nuestros sentimientos de pesar a la apreciable familia doliente.

Siempre dignas de respeto las ideas de los adversarios de la Unión, caen por su base: estimuladas por el egoísmo regionalista, no alcanzan la vasta concepción del interés continental, que está sobre todo, pues vivir solos o separados es ir al sometimiento o a la desaparición. Se tiene como lección objetiva la situación actual de los países balkánicos. Esos pueblos que han perdido sus energías en estériles luchas: divididos, han sido el teatro de los más horrendos crímenes perpetrados por los turcos, que con su bizantina política, los mantuvo alejados y enemistados; llegó un día en que se unieron y entonces rompieron la cimitarra y cubrieron la media luna con el polvo sagrado de las tumbas de Scutari.

Para los sudamericanos, que vemos con pavor el imperialismo que ha subyugado a Cuba y esclavizado a Haití; que admiramos y acompañamos, con el cerebro y el corazón, a ese heroico Méjico, portaestandarte de nuestra raza, la Unión Centroamericana es liberación y defensa. Unida la América Central tendría la alianza de Sud América; la raza Ibero-Americana formaría un bloque invencible, sería la gran valla que contendría los avances de una raza, que no es ni más apta, ni más espiritual que la nuestra y que sólo ostenta sus éxitos por la apatía de nuestros congéneres.

Los peruanos que amamos a Costa Rica, como a una prolongación de nuestra patria, y que todos los días le dedicamos un himno de gratitud, por la hospitalidad y cariño que nos ha brindado en la hora triste en que la injusticia nos ha apartado del hogar y de la tierra amada, queremos y deseamos la unión Centroamericana; anhelamos la fraternidad de los Iberos americanos y les repetimos la frase del gran estadista peruano: «nuestros padres nos hicieron libres, tócanos a nosotro hacernos grandes».

San José, 1921.

Teobaldo J. Pinzás.

# Resultados finales de los juegos atléticos centroamericanos

A la amabilidad de nuestro muy estimado amigo el Lic. don Ernesto Viteri, Encargado actualmente de la Legación de Guatemala, debemos los siguientes datos oficiales de los Juegos Atléticos Centroamericanos que recibió esa Legación, a quien damos por este medio las más expresivas gracias.

Lanzamiento del disco: 1º Guatetemala, 2º Guatemala, 3º Costa Rica. Carrera de relevo 400 metros planos: 1º Guatemala, 2º Costa Rica, 3º El

Salvador.

Saltos en longitud sin empuje: 1º Guatemala, 2º Honduras, 3º Guatemala.

Carrera de 500 metros planos: 1º Guatemala, 2º Guatemala, 3º Guatemala.

Salto en altura con empuje: 1º Guatemala, 2º Guatemala, 3º Costa Rica. Carrera de 200 metros planos: 1º Guatemala, 2º Costa Rica, 3º Guate-

Lanzamiento del peso (16 libras inglesas): 1º Guatemala, (Ejército), 2º Guatemala, 3º Guatemala.

Carrera de 800 metros planos: 1º Guatemala, 2º Guatemala, 3º Costa Rica.

Salto en altura sin empuje: 1º Costa Rica, 2º Guatemala, 3º Guatemala. Salto en longitud con empuje:

19 Guatemala, 29 Guatemala, 39 El

Salvador.

Carrera de 400 metros planos:
1º Costa Rica, 2º Guatemala, 3º Costa

Lucha a la cuerda (combate naval): 1º Guatemala (Ejército), 2º Guate-

Carrera de 100 metros planos: 1º Guatemala, 2º Guatemala, 3º El Salvador. Carrera de 110 metros con obstáculos: 1º Guatemala; 2º Costa Rica; 3º Costa Rica.

Carrera de 1,500 metros de relevo 1º Guatemala; 5º El Salvador; 3º Costa Rica

Rica.
Salto a la pértiga (con garrocha):
1º Guatemala; 2º Honduras; 3º Costa

Rica.

Carrera de 3,000 metros planos:

1º Guatemala (Ejército); 2º Guate-

mala; 3º Costa Rica.

Triple salto con empuje: 1º, Guatemala; 2º, Costa Rica; 3º, Costa Rica.

Lanzamiento de la Jabalina: 1º,

Costa Rica; 2º, Guatemala; 3º, Gua-

Natación: 1º, 2º y 3º, Guatemala. Esgrima (Ejército): 1º, 2º y 3º, Guatemala.

Box: 10, 20 y 30, Guatemala. Florete: 10 Guatemala, (Ejército),

29 fd., 39 fd.

Rase ball: 19 Guatemala 29 El Sa

Base-ball: 1º Guatemala, 2º El Salvador. Foot-ball: 1º Costa Rica, 2º Guate-

mala. Lawn-tennis: 1º Guatemala, 2º El

Lawn-tennis: 1º Guatemala, 2º El Salvador.

RESUMEN:

Guatemala: 22 campeonatos (primeros premios).

Costa Rica: 4 campeonatos (primeros premios).

El Salvador: ninguno.

Honduras: ninguno.

Segundos premios: Guatemala 17, Costa Rica 4, El Salvador 3, Hondu-

Terceros premios: Guatemala 7 Costa Rica 9, El Salvador 3, Honduras ninguno.

En nuestra próxima edición publicaremos los «rocords» obtenidos y los nombres de los vencedores.

Fume siempre los famosos cigarrillos

Detect state of a test at a test a te

### London Sports

COSTA RICA COMMISION Co.

San José de Costa Rica

### LIMON PUBLISHING & COMMISSION COMPANY

AGENCIA DE PUBLICACIONES

Libros, Revistas y Periódicos nacionales y extranjeros

CONSIGNACIONES, REPRESENTACIONES, AGENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

Las publicaciones de la Pictorial Review Company se obtienen en Costa Rcia solicitándolas a la

### Limon Publishin & Commssion Company

Acompáfiese el valor correspondiente a la solicitud, así: «Pictorial Review», suscrición anual: \$ 4.00. Un ejemplar \$ 0.40. «Fashion Book», un ejemplar: \$ 0.75. «Cotálogo de bordados», un ejemplar: \$ 0.75.

«Crochet Book», un ejemplar: \$ 0.40.

Apartado 522 LIMUN, C. K

Apartado 522

Folletin de LA MAÑANA, Núm. 6

### Guía del Minero

CAPITULO II

dero filón no es probable que exista aislado: aunque más o menos metalizados, suelen presentarse muchos más, no lejos. Por esta razón el explorador no debe encariñarse demasiado con un registro determinado, hasta que no se haya convencido por completo, si sus medios y tiempo se lo permiten, de que toda esa comarca no es metalífera.

Al buscar filones, el explorador debe fijar la atención muy especialmente en los cortes naturales y artificiales de los terrenos, como las márgenes y lechos de ríos y arroyos, los valles, hundimientos, caminos, túneles, canteras, etc. Si en algún barranco o valle encontrase alguna piedra sospechosa, debe seguirlos, ascendiendo hasta observar que dejan de presentarse rocas semejantemente constituídas; debiendo entonces subir por la ladera del monte hasta descubrir la roca matriz de donde se han destacado las piedras que han llamado su atención. Ocurre con mucha frecuencia que mientras que al pie del cerro o del monte existe un depósito en forma de detritus acarreados desde las partes más elevadas, se han formado depósitos de guijarros y otras acumulaciones más arriba, entre la superficie y la roca base, que ocultan de la vista la formación de la roca sólida.

Esto no obstante, teniendo en cuenta las diferentes ondulaciones y evitando aquellos puntos que el sentido común señale como adecuados para la acumulación de estos depósitos perjudiciales, pueden encontrarse afloramientos, sobre todo en las laderas pendientes de los barrancos y en las cimas de los montes, y a falta de esto, al avanzar en su ascensión hallará menos acumulaciones que le estorben. Al mismo tiempo, aunque no debe impacientarse por empezar a trabajar con su pico en acumulaciones detríticas de gran espesor (de unos tres metros a 3,50), debe fijarse con cuidado en las diferentes rocas de cuarzo que se encuentre sobre la superficie de las laderas; porque si lo hace, puede con frecuencia trazar el borde de ciertosfilones ocultos a la vista; y si no ha observado ningún crestón o aflora, miento de la misma especie de rocapuede, por lo menos, notar el punto de la ladera en que dejan de presentarse las rocas de cuarzo y hacer entonces una calicuta de unos tres metros de profundidad, o un pequeño socavón que vaya a dar al filón que busca.

Antes de verificarse esto debe fijarse bien en la ladera sobre la que reposan las piedras sospechosas, porque su buen criterio le puede indicar que la roca matriz no se encuentra precisamente debajo de los pies, sino más bien a la derecha o a la izquierda, según la mayor o menor inclinación de la ladera. A veces se trabaja en balde por no fijarse en esto, porque lo natural es figurarse que el filón se presenta precisamente debajo de la línea donde se encuentra la mayor cantidad de piedras de cuarzo, mientras que en realidad puede hallarse a varios metros de distancia: probablemente, sobre el lomo del monte próximo, pero jamás en la otra ladera.

Algunas veces, como ocurre con los conglomerados del Transvaal, la dirección de un depósito cerca del afloramiento puede alterarse con la profundidad; y cuando no se encuentran a ciertas distancias otros afloramientos, puede esto dar lugar a cálculos erróneos sobre las futuras exploraciones y perforación de pozos.

Los saltos o dislocaciones de los filones son ocasionados muchas veces por las llamadas fallas, que son planos de resbalamiento producidos por la división de una masa de roca y la ele-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

vación o depresión de una o de ambas partes de la misma, o bien fajas o bandas de esta roca, más o menos triturada y descompuesta, que se desarrollan a manera de filón entre sus dos partes dislocadas. Las venas y diques de rocas eruptivas también pueden dar margen a trastornos en los filones.

Al examinar las piedras sueltas de la superficie, el explorador experto puede muchas veces formarse una idea bastante exacta de la naturaleza del yacimiento que se encuentra debajo, a pesar del hecho de que la exposición a la intemperie altera por completo los pedazos de roca que una vez pudiera haber ofrecido un aspecto metálico antes de ser disgregada de su posición original. Así es que al escalar las alturas ojea en todas direcciones para observar si la roca a la vista es favorable para minerales, fijándose bien para notar si encuentra rocas apropiadas como gangas de minerales. Estas gangas son generalmente cuarzo, calcita, magdesita, dialaga, barita, siderita y fluorita; pero especialmente cuarzo. La fluorita es favorable para el plo-

mo y el cobre; la calcita (espato calizo), para el plomo y la plata; pero el
cuarzo es casi la ganga universal de
los filones: así es que las rocas de
cuarzo deben ser examinadas con preferencia. Ocurre frecuentemente que

los pedazos de cuarzo rotos de un filón, así como el afloramiento de éste. se encuentran descompuestos y como agujereados. Debido a que han sido expuestas a las influencias atmosféricas y de humedad, la mayor parte de las partes metalíferas que antes existían en las cavidades, y semejantes a las que se espera poder encontrar unos metros más abajo en el filón, han sido descompuestas, y así, en vez de llenar estas cavidades de la superficie del cuarzo, sólo han dejado trozos en forma de manchas. Esto sólo es aplicable a las partes metálicas oxidables, porque precisamente en las superficies agujereadas de rocas auriferas en donde pueden verse las manchas inequívocas amarillas en las celdas que antes estaban llenas de piritas de hierro o de cobre u otro compuesto metálico asociado al noble metal. El oro y la plata en su estado nativo (el primero más que la segunda, que se deslustra) sufren los efectos de los elementos mucho mejor que la mayoría de los metales, y pueden reconocerse en estado nativo; pero sólo la experiencia puede familiarizar con los varios matices de negro, rojo, verde, gris, etc., que los sulfuros metálicos han dejado en forma de óxidos y carbonatos. Una de las mejores indicaciones es el lla-

(Continuará)

# Espigando en el Campo Escolar

(Notas que se me escaparon, por la premura del tiempo, de los apuntes que con ese mismo título envié a la Escuela Normal de Costa Rica, con motivo del concurso pedagógico, en celebración del Centenario).

### Supresión de la Fábrica Nacional de

Extirpar el vicio en los adultos, y de un tajo, no es imposible, pero sí diffcil. Combatirlo y prevenirlo en las inclinaciones de los niños, sí es obra factible y de imprescindible obligación de los maestros. Por eso he creído una idealidad amable la de los que creen que suprimiendo, de un día a otro, la Fábrica Nacional, el vicio desaparecerá si no totalmente, al menos en casi toda la línea. La Fábrica, tampoco se puede suprimir de un plumazo, porque ésta afecta a la garantía de la deuda francesa y debe, en primer lugar, sustituirse aquella garantía, por otra a satisfacción de los acreedores. En ese sentido y en otra ocasión, tuve el gusto de enviar al señor Director de la Escuela Costarricense, un boceto de proyecto, para que, con sus luces y autorizado criterio, le diera forma a fin de que, suscrito por todo el Personal Docente de la República, se elevara a la consideración del Congreso Constitucional. En síntesis, proponía la sustitución de la garantía por la renta que produjera la nacionalización del petróleo, y declarando libre la industria alcoholera o licorera, con ciertas restricciones e impuestos que vendrían a aumentar la renta fiscal que se destinaría exclusivamente al pago de intereses y amortización de la deuda exterior. Del producto del remate de las existencias de la Fábrica, se destinaría una parte para la reparación y acondicionamiento del edificio, que sería destinado a escuela, con el nombre de: «Escuela Centenario». Sugería la idea del deber en que estaban todos los maestros de desengañar a los propietarios de las mentidas ventajas de la ley llamada del Subsuelo, porque es una forma disimulada de acaparamiento del terreno, y es claro que vale mucho más la soberanía nacional, que todo el oro del mundo.

Se nota que la inmoralidad subsistiría porque siempre se vendería licor; pero en cambio, se descargaría el Estado de la tremenda responsabilidad de estar proporcionando el venenoso líquido, engendo de crímenes y de miserias, al pueblo directamente. Y ya sin esa complicidad del Estado, la campaña contra el alcoholismo puede emprenderse con más franqueza y tenacidad, toda vez que resulta, como hasta ahora, una anomalía y hasta indecorosa, siendo el Estado el principal beneficiado con la renta que produce la elaboración del infernal veneno.

#### Geografía Patria

Una obra más factible que la supresión de la Fábrica Nacional de Licores, es sin duda la formación de una Geografía netamente criolla, que dé a conocer al natural, como al extranjero, la verdadera situación, extensión y población de nuestro territorio nacional. Es una vergüenza que estén más al tanto de la geografía de Costa Rica los extranjeros, que los propios costarricenses, dándose el caso de que la saben mejor ellos, que los maestros y los que enseñamos.

La escuela debe salvar al país de esa deficiencia, y proceder sin demora a hacer esa labor consciente, honrada y patriótica, con entusiasmo y con verdadero empeño. Una carta que contenga todos las callejuelas, quebradas, ríos, riachuelos, colinas, montañas, caseríos, etc., etc., con una monografía de cada lugar y detalles bastantes de la flora, fauna, geología y todos los datos necesarios, a fin de que un extranjero que por primera vez llegue al país, pueda recorrerlo sin necesidad de guía, y como si recorriese su propia casa; y para que dé una idea exacta de la importancia de esta tierra, a nacionales y extranjeros.

Los maestros con sus discípulos, decámetro en mano y con una brújula, pueden hacer un croquis de su circunscripción, con todos los datos necesarios, agregando comentarios de las condiciones de la localidad; fertibilidad del terreno; principales cultivos y posibles industrias explotables; número de casas y de habitantes; datos históricos y características de los vecinos; necesidades y adelantos locales; caídas de agua y potabilidad de sus manantiales; y en fin, todos los detalles que sean expresión fiel, del disa trito escolar, trasladado al croquis. Una copia de él se conservará en el archivo de la Escuela, y otra, visada por la Junta y dos personas caracterizadas conocedoras del lugar, se enviará a la Secretaría de Instrucción Pública, para que allí sea copilada, revisada y enmendada por una comisión técnica, y se mande a imprimir en los talleres nacionales. Para completar la obra con los lugares donde no haya escuelas ni maestros, se nombrará una comisión que pueden formarla los mismos maestros en vacaciones y hacer el trabajo en forma. Por ejemplo: los maestros de Santa María y Tarrazú, harán el croquis de la región del Sur, más cercana a su jurisdicción; los de Acosta y Puriscal, continuarán la de aquellas latitudes; y los de Guanacaste demarcarán las costas y demás lugares donde no hubiere escuela. Los de Heredia y Alajuela recorrerán la región del Norte y así sucesivamente hasta hacer una obra completa y honradamente cierta. En la parte botánica se pondrá especial cuidado de dar a las plantas el nombre vulgar, el técnico y las propiedades científicas, medicinales y de uso corriente.

Del producto de la venta de esa obra, se pueden mandar a acuñar medallas para premiar los esfuerzos de los maestros, y también para reponer los gastos indispensables de la labor. Además de un ejemplar de la obra que se dará a cada maestro de los que tomen parte en esa patriótica realización, se les estimulará con ascensos en su categoría y al que menos se dé será una mención honorífica.

(Continuara).

### De Santa María de Dota

Incorrección en una oficina

Sr. Director de La Mañana San José

En la oficina telegráfica de este lugar, hay un aviso que dice: «Se prohibe la entrada al interior de esta oficina, a toda persona que no sea empleada en el ramo telegráfico»—El Director Gral.—

Y nada menos que una de estas noches al ser despachada la correspondencia, había a más de la Telegrafista, dos o tres personas particulares, en el interior de la Oficina.

La correspondencia es un asunto delicado, y merece más cuidado.

¿Cómo pués se interpreta el correspondiente aviso?

UN OBSERVADOR

### Errata

En la edición de LA TARDE correspondiente al martes 27 del mes en curso se publicó un artículo titulado: «Alarma infundada» y firmado por

Genaro Vargas.

El apellido del firmante es Vasgo y no Vargas.

### Bautizo

Del día 29 de setiembre, en la Capilla Arzobispal, fué bautizado por su Señoría, Dr. Otton Castro, el niño menor del Lic. don José María Vargas Pacheco, Subsecretario de Estado en el Despacho de Hacienda, encargado de la Cartera.

La ceremonia se verificó a las doce del día. Son lo nombres del bautizado: Mario Roberto Vargas Echeverría.

Con motivo del natural regocijo que debe llenar al apreciable hogar de los esposos Vargas Echeverría, hacemos presentes nuestros parabienes.

### Marítimas

Puntarenas, Set 30.—Hoy a las 12 horas fondeó el vapor inglés «Acajutla», de 654 toneladas, procedente de Cristóbal, Canal Zona, con dos días de mar de Balboa a este puerto; 54 tripulantes, Capitán M. Galloway, y consignado a F. J. Alvarado & Cía.; sin pasajeros para este puerto; 22 en tránsito; carga 798 bultos con 67 toneladas; correo 4 sacos y 5 paquetes.—El Capitán de Puerto, R. Urbina.

### Teatro América.

El domingo por la noche y a la hora de costumbre, se pondrá en escena el cuarto libro de Trabajo, que se titula Himno al Trabajo.

El que por cualquier motivo no haya visto esta preciosa película, que esté a la espectativa cuando la vuelvan a dar, pues es algo sumamente delicado y de mucho gusto lo que en ella se ve.

Ya que hay personas caritativas que se complacen sinceraramente obsequiando a los presos de la Cárcel, les insinuamos que esta es una gran oportunidad de darles algo bueno, moral y de arte delicado, que pueda aliviar en algo las penas de los desgraciados reos.

Cuántos habrán tenido una vida como Ragú y cuántos una esposa como la Pelos, que los ha hecho desgraciados, y al recuerdo de todo eso se consuelen y digan que así estaba dispuesto.

#### Academia de milicianos

Se convoca a los inscritos en las academias de milicianos de infanteria para el lunes 3 de octubre.

La reunión tendra lugar a las seis de la tarde en el Cuartel del Cuerpo de Bomberos. Podemos inscribir todavía a otras personas que quieran concurrir. Las academias tendran un desarrollo científico, militar y deportivo.

El Comandante de Plaza.

RICARDO RODO

#### AVISO

En el lugar más pintoresco de la ciudad se vende un lote de terreno que mide poco más o menos 1,800 varas cuadradas. Para informes, diríjase al Apartado 301. San José.

# Los Hermanos Soler actuarán el domingo en el Trébol

Plácenos anunciar a nuestros lectores que los aplaudidos humoristas Hermanos Soler que de tantas simpatías gozan en San José, no habiendo podido tomar el vapor que debe conducirles a Puerto Rico por atrasos de última hora han dispuesto trabajar en esta capital el próximo domingo dando dos grandiosas funciones, una a las 2.30 p. m., magnífica matinée y-otra función de gala a las 8.30 p. m.

Para ambas funciones ofrecerán dos colosales programas de obras nuevas que llamarán poderosamente la atención.

Nosotros nos sentimos muy satisfechos, pues es una nueva oportunidad de divertirnos de verdad con el arte exquisito de esos notables humoristas.

### Cuentos para niños "La Edad de Oro"

La edición costarricense de La Edad de Oro en Cuba ha causado gran júbilo; si nos descuidamos aquí, serán los niños cubanos los que se aprovechen del esfuerzo del señor García Monge al reeditar el clásico libro.

La Exposición de París, Cuentos de Laboulaye y Andersen, lindos versos de Martí, curiosas historias de elefantes, la historia de la cuchara y el tenedor, informes de los Anamitas, una admirable semblanza del Padre las Casas y otras interesantes páginas forman la segunda parte de La Edaa de Oro. Pídalo a Alberto Calderón, apartado 533, San José. Valor C 2.00.

Pídame también En el Encantamiento; de Arturo Torres Rioseco. Valor C 1.25. La Propia, de Magón C 2.50.

#### IMPRENTA EXCELSIOR

Frente al lado Norte del Mercado

Toda clase de trabajos concernientes al ramo.—Precios económicos. eléfono 839 - - Apartado 1034

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

#### SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, ¢ 0-50 por inserción, mínimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones alternas.

Muebles en venta Se vende el menaje completo de la Casa que ocupa la Legación de Chile, 200 varas al Norte del Correo. Pueden verse diariamente de las 2 p. m. en adelante.—Se arrienda la Casa

Gran reboja de precios En juegos de sala, juegos de comedor, roperos, cachos otros muebles que vendemos a precios de quema. Almacen de muebles de Condeno & Co, frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono No 859.

Floyal Particico a mi antigua clientela, que en mi nuevo establecimiento de Pulpería y Cantina, tendré mucho gusto de atender sus estimables ordenes, y ofrecerles artículos frescos y baratos, lo mismo que la suscrición de La Tarde y la Mañana. ALEJANDRO SANCHO Y. Grecia, C. R.

Se vende un mobiliario compuesto de estante, un mostrador y un billar.—Para informes La Cabaña.

Recibimos Máquinas pelar, navajas afeitar y cuchillas inglesas y alemanas. Yeso fresco, barníz Copal, aceites, aguarráz. papel tapíz, cerveza «Leona», limas Nicolson, surtido palas cafetal, machetes suelo, tubos cañería, baldes y tinas galvanizadas.

ALVAREZ & CLEVES. Apartado 635. Teléfono 846.

Se necesita una buena cocinera, ojalá de edad madura y buenas referencias. Aquí se informará

Alquil) Una pieza contigua al Este de eLa Espiga de Oros. Entender-

Hermosa propiedad EN VENTA.—

sos, con 22 departamentos y en el lugar

más céntrico de la capital. Está situada

50 varas al Sur del Palacio de Justicia;

tiene servicio de cloacas y es propia

para Hotel, Club u Oficinas.

Más informes los dará Luis García.

LOS Pasillos RAVO DE LUNA Y SURÑO ETERNO, del compositor colombiano Arturo A. Giraldo, y con letra de Julio Flores, pueden comprarse donde Páez & Cº Pronto se publicarán esas letras.

Gran biratillo de Ropa hecha, calzoncillos largos y cortos, Camisas finas, Buches de montar, donde Belgrave Contiguo a la Alhambra.

Anúnciese en "LA MANANA"

### Whooping Cough Cured with FERNATOZE

In this preparation the good results are evident the first night of its administration

Sole distributors

**Grillo Hermanos** 

££££££££££££££££££££££££££££££

### LA PANACEA MILAGROSA

Específicos de productos vegetales

(Secreto de un indio de Guatemala comprado en \$ 500 oro americano)

El ASMA y las AFECCIONES de los RINONES El grande y único secreto para la cura positiva en diez días de

### LAGONORREA

Unico Agente: MARIANO ZUNIGA CASTRO. Frente a Los Leones. Paso de la Vaca

# ¡Llegó! a LA VIOLETA ¡llegó!

ORGANDIES y un gran surtido de MEDIAS DE SEDA

A precios sumamente bajos

50 varas al Norte de la Botica Oriental, San José

SESESESENESE NEUE ARAB DE BRAGO DE BRAG

### Al público en general

Detector of the test of the te

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el calzado a precios sumamente baratos.

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario.

Acudan a la tienda de Sabatino y se convencerán.

Abra SU CUENTA En nuestra "Sección de Ahorros para Navidad"
Pagamos intereses de CINCO por ciento anual
ATMELLA HERMANOS. - Establecidos en 1910

### Buen negocio

Se compran doscientas varas de tubo de cañería de una pulgada, de segunda mano. En esta oficina darán informes.

Imprenta y Libreria Alsina